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张艺谋执导的首部谍战片《悬崖之

上》4 月 30 日上映，首日票房达到 5000
万，截至 5 月 6 日，该片累计票房已近 6
亿元。

日前，《悬崖之上》总监制傅若清、导

演张艺谋和主演张译做客人民网“文艺

星开讲·红色放映室”，畅聊创作背后的

故事。

不猜谜，也要“揪着你往下看”

电影《悬崖之上》根据全勇先原创

故事改编，20 世纪 30 年代，四位曾在苏

联接受特训的共产党特工组成任务小

队，回国执行代号为“乌特拉”的秘密行

动。由于叛徒的出卖，他们从跳伞降落

的第一刻起，就已置身于敌人布下的罗

网之中。

影片在谍战题材悬疑紧张刺激基础

之上，更侧重于对人的刻画和情感的表

达。对于创作理念，编剧全勇先曾表示

说，“《悬崖之上》注重表达谍战人员的情

感，有儿女情长，也有骨肉亲情，催人泪

下。”导演张艺谋也表示，影片中触及很

多情感，情侣、夫妻、父子、母子、战友，希

望每一种情感都给观众留下印象。

张艺谋认为，现在是网络世界，“没

有包袱能捂到最后”，“我们的重点并没

有放在制造悬念上，而是放在刻画人物、

情感、节奏上。没有‘包袱’，不猜谜，还

要揪着你往下看。”

张译表示，第一次看到剧本的时候，

对自己和众多人物的命运是没想到的。

“导演除了悬疑感的营造，更重要的是对

人物命运的刻画。电影最打动人的不是

悬疑感，而是观众对人物命运会有期许

感。”

一次出色的群像戏创作

《悬崖之上》是导演张艺谋执导的首

部谍战电影。他坦言，选题材比较随机，

《悬崖之上》剧本基础很好，自己也喜欢

挑战一些新内容。回顾整个创作过程，

张艺谋认为最为难得的，是所有演员都

表演得很好，完成了一次出色的群像戏

创作。

《悬崖之上》以群像化的呈现塑造了

影片中各具特色和个性的共产党特工形

象，每一个人都有属于自己的叙事线和

感情线，同时又用亲情、爱情、战友情等

复杂的情感关系，将每个主人公一一

串联。

张艺谋表示，群像戏要求所有演员

都表现出来，都要有点、有面、有个性，不

论戏份长短，在完成人物展现的同时，还

要有“彩”。

“很庆幸有这么多优秀的演员，大家

群策群力，在疫情防控期间，能够战胜一

切困难。这部电影最大的特点是人物，

这样的群像戏在我电影创作历史中非常

少见。”张艺谋说。

受疫情影响，《悬崖之上》的拍摄曾

中断两个月，这也给全体主创人员提出

了严格的要求，不仅是形象、体重不能有

变化，精神状态也必须在重启拍摄时，回

到两个月之前的状态。

张译表示，演员是根据剧组提供

的工作氛围、创作环境，产生下意识的

适应。《悬崖之上》创拓团队非常有凝

聚力，不论是因为疫情中断，还是某位

演员今天没有戏，创作的精气神都不

会散。

傅若清表示，《悬崖之上》是一部用

心、用情拍出来的好电影，是一群“戏骨”

的片子，各个角色非常鲜活，质感非常

好。影片展现出的视觉冲击力，让观众

能够沉浸其中，感悟剧情变化、故事脉络

和人物刻画。

故事二字，天大地大

电影《悬崖之上》全片采用章回体的

形式，共分为七个小节：暗号、行动、底

牌、迷局、险棋、生死、前行，以群像视角

讲述了险象迭生的传奇谍战故事。

对于章回体的运用，张艺谋表示，分

段式的小标题给观众一个引领、期待、暗

示，也是带给观众一个“错判”。

他认为，采用这种方式的好处是对

中国观众不陌生，章回体是我们的传统，

但小标题又不能罗嗦，不能破坏故事，因

此选用了简约的风格。

张艺谋表示，故事二字，天大地大。

电影口碑好不好，就是在故事，章回体的

风格有助于故事更好一点。

演完《悬崖之上》之后，张译特意回

了一趟哈尔滨，重新走了一遍那条街。

“那条街走过著名的人物，也有很多

无名的英雄。有一刹那我觉得，我和他

们的精神、思想，有了一定的交流。”张译

说，看完电影，我们会对自己的家乡有崭

新的认知，是这些无名英雄打下来的，为

我们提供了温暖的家乡。

“今天的岁月静好，是因为他们负重

前行。”张艺谋表示，特殊战线的革命先

烈是最了不起的，无名英雄没有人知道，

如果你的联络人牺牲了，没有人能够证

明你的身份，这些人非常了不起，他们是

拥有非常坚定的意志力，为了信仰、黎明

去战斗，去牺牲。

好电影的标准不只是票房和评分

近两年，年过七旬的张艺谋依旧“高

产”，《一秒钟》、《悬崖之上》获得好评，以

抗美援朝战争为背景的《狙击手》也在创

作之中。

张艺谋表示，拍一部好电影难度很

高，所谓“活到老，学到老”，到现在自己

还在学习如何拍一部好电影。在网络时

代，年轻人见多识广，好电影的标准不只

是打分、票房。一部好电影在观众心中

的位置上是非常高的，会记住一辈子，甚

至影响一生的。

张艺谋回忆起在《悬崖之上》的拍

摄，在现场属于高度集中的状态，“大家

总会把‘废寝忘食’说成是一种美德，其

实不是，而是顾不上了。这么多好演员，

这么大的投资，导演说收工就收工，这是

一种责任，全部要做出准确判断。”

“导演能拍出一部好电影，是运气，

有好剧本，有好演员，每一个决定都要做

对。”张艺谋说，“2000 多个镜头，一点一

滴，总有遗憾，但电影的魅力就在此。”

年轻好演员不是太多，而是太少

在《悬崖之上》此前举办的专家观

摩研讨会上，电影界专家学者一致认

为，影片具有当下和未来意义的重大主

题创作，充满了深刻启示和现实价值。

同时要用人民史观真正地去还原历史，

把历史上这样一些英雄形象塑造在我

们银幕上，能够有效地吸引观众，感染

年轻观众。

张艺谋表示，电影是年轻人的艺术，

电影的主力观众都是年轻人。因此，我

们需要更多年轻演员，目前我们的年轻

好演员不是太多，而是太少了。

张艺谋直言，如今这个时代机会很

多，除了影视、网剧、短视频外，还有综

艺。综艺把表演放大，不断评点、竞

赛，导师指引。这些都是平台，埋没不

了人才。

他建议，年轻人在好时代要多多努

力，磨炼自己。“疫情之后，我们国家文化

产业迅速恢复，当全世界疫情风起云涌，

我们的电影院开放了，电影制作正常化

了。这么好的时代和条件，如果还出不

来，怪自己不够努力，不能说运气不好。”

（本文原始素材由人民网提供）

中央大街，是我小时候每天都要路过的地方。

杀青之后，我回了一趟夏天的中央大街。

一百多年来，有太多北方的潜行者行走于此，为

着信仰战斗于此。如果你看过我们的电影《悬崖之

上》，站在街头，眼前就会叠化出上世纪三四十年代

这里的景象。你能看到张宪臣、周乙、小兰、王郁和

楚良们就匆匆走在今天悠然逛街的人群之中，人群

是彩色的，他们是黑白的。

他们路过了马迭尔宾馆，张宪臣留意地看了下

两位住客，他们的眼睛该是见过自己的儿女的，一位

是茅盾，另一位叫朱自清。

新华书店的门口，老张差点撞到了急急出门的

埃德加·斯诺和宋庆龄先生。

特工都有皮囊，张宪臣也不例外，很高级的那

种。

当初领到皮囊的时候他还皱了眉，开玩笑说不

是太好看，其实最重要的是这幅皮囊竟然来自 2021
年那个未来的新世界，老张想象不出那将是怎样好

看的世界啊。他就势向左边扫了一眼紫丁香音乐

厅，那就是这副皮囊儿时住过的小街。

然后他们继续向北，路过道里秋林，丁玲从买面

包的队伍里挤出来，把大列巴交给老张说，我就不去

送他们了，反正总还见得到。老张点点头。一位画

家正被很多人围着描画街景，听说是叫徐悲鸿，老张

没空欣赏了。

在商市街和中央大街的交汇处，他把大列巴递

给萧红，哈尔滨不该总是饥饿和寒冷的记忆。他和

萧军拥抱，武汉有热干面，此去南下多珍重，你会长

寿的。萧红调皮地问那我呢？老张眨眨眼，当然，你

也会。然后老张们就继续向北。

快到松花江边的地方，老张褪去了皮囊，我就被

留在了这个新世界里。我好想上前抓住老张的手，

请他们多停留片刻，问问他们，这个新世界的景象是

否如您所愿？我想向当街的现代人们介绍老张，想

来人们也会驻足脱帽。而老张们只会羞赧的点点

头，嘱托我替他享受这里的好生活，然后行色匆忙，

继续向北去完成他们的任务。

我眼睁睁望着他们消散的背影，泪流满面，如鲠

在喉。 （转载自张译个人微博）

本报讯 近日，电影《毛泽东在才

溪》在福建省龙岩市上杭县才溪镇举

办首映活动。影片导演韦廉、编剧林

国良、主演王晖到场和观众交流。

中共中央文献研究室第一编辑

部原主任熊华源，中国艺术研究院研

究员、中国电影评论学会原会长章柏

青，八一电影制片厂生产部原主任李

天印，中国电影家协会原秘书长许柏

林等专家学者；才溪“九军十八师”中

开国中将刘忠将军的亲属和开国将

军王直的亲属以及福建省委宣传部、

电影发行方华夏电影发行有限责任

公司，电影出品方紫金矿业集团股份

有限公司、上杭县文化旅游发展有限

公司的相关代表参加活动。

影片《毛泽东在才溪》由毛泽东

的女儿李敏同志担任总顾问，首映活

动上，主持人宣读了“李敏同志关于

同意拍摄电影故事片《毛泽东在才

溪》的授权书”。

活动现场，蒋达德、郑玉琳、罗剑

先后上台致辞，高度赞扬了影片在建

党百年之际深厚的历史意义和教育意

义，并预祝影片上映取得圆满成功。

《毛泽东在才溪》由八一电影制

片厂著名导演韦廉执导，龙岩市文联

名誉主席林国良担任编剧，国家话剧

院 演 员 、国 家 一 级 话 剧 演 员 王 晖

主演。

首映活动上，韦廉表示，自己此

次是第五次来到才溪，感谢历史和生

活的馈赠，能够让自己拍摄出像《毛

泽东在才溪》这样具有真实感的作

品；同时也感谢才溪人民在革命战争

年代的奉献和牺牲，让《毛泽东在才

溪》天然具备了一种热血的史诗感。

林国良曾先后荣获全国五一劳

动奖章、全国优秀文艺工作者、福建

省劳动模范、龙岩市优秀共产党员等

荣誉。林国良对闽西、才溪红色文化

有着深沉的执着和热爱，在台上一度

哽咽。他表示，才溪红色文化是一种

有个性的文化，毛泽东同志曾评价才

溪苏区敢打敢拼的精神是“草鞋没

样，越打越像”；并表示“闹革命走前

头，搞生产争上游”的才溪红色文化

在才溪人中间被一直传承了下来。

主演王晖曾在多部影片中塑造

“毛泽东”形象，得到专家和观众的认

可。在电影《毛泽东在才溪》中，王晖

的演出，让观众近距离地感受到了革

命领袖的光辉形象和崇高精神。王

晖现场表示，在韦廉导演的提议下，

他采用湖南话讲对白，使得《毛泽东

在才溪》成为近年来少有的使用湖南

话演绎领袖形象的影片。

王晖在现场用湖南话朗诵了毛

泽东同志当年为才溪著名革命遗址

光荣亭题写亭名时的感言。一句“发

扬革命传统，争取更大的光荣”，将此

次首映盛典活动推向高潮。

影片在活动现场进行了面向观

众的首次放映，不仅引来全场数百名

观众的一致好评。也被在座的专家

学者誉为“红色模范区献礼建党百年

的光辉答卷”。

据片方介绍，《毛泽东在才溪》是首

部全景还原重大革命历史事件“毛泽东

才溪乡调查”的影片。1933 年，中国革

命事业正处于紧要关头，毛泽东同志第

三次来到才溪乡，即今天福建省龙岩市

上杭县的才溪镇，深入进行社会调查，

并写下对于中国革命具有重要意义和

深远影响的著作《才溪乡调查》。

影片中，毛泽东深入才溪进行调

查，住在才溪当地群众家里，和群众

一起下地干活，在群众中间调研写

作，与群众同吃同劳动。这些画面，

真实还原了毛泽东在才溪乡调查的

过程和光辉事迹，更让观众深切感受

到 革 命 领 袖 极 具 魅 力 和 亲 和 力 的

风采。

有观众表示，整个观影过程中，

自己全程被片中的热血场景所震撼，

更被革命领袖不畏艰险、深入调查的

伟大精神所鼓舞。片中毛泽东所说

的“要革命就得是强者”，是“最让自

己感受到力量的话语”。

也有观众表示，电影对才溪人民

不屈不挠、不怕牺牲的大无畏革命情

怀的展示可谓鲜活而又深刻，片中所

体现的才溪红色文化中的敢闯敢拼

精神，值得弘扬，并表示会将这些精

神努力传承下去。

据悉，电影《毛泽东在才溪》由八

一电影制片厂和福建上杭才溪文化

传播有限公司联合摄制，将于 5 月 8
日正式上映。

（姬政鹏）
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革命历史题材电影《毛泽东在才溪》福建首映


